

10. Frankfurter Medienrechtstage 2011 | 10th Frankfurt Days on Media Law 2011

Medienfreiheit in Europa – auf dem Rückzug?

Media Freedom in Europe – on Retreat?

14.–15. November 2011 | 14th –15th November 2011

Europa-Universität Viadrina Frankfurt (Oder)

Die Verankerung der Medien- und Pressefreiheit in der europäischen Grundrechtecharta ist Ausweis des Stellenwerts unabhängiger Medien in Europa als Eckpfeiler einer freiheitlich-demokratischen Gesellschaftsordnung. Direkte und indirekte staatliche Repressionen gegenüber Journalisten und Medien in zahlreichen Ländern Europas belegen allerdings eine Diskrepanz zwischen geschriebenen Verfassungsgrundsätzen und der Verfassungsrealität. Ein mangelnder Wettbewerb zwischen unabhängigen Medienunternehmen sowie die Abhängigkeit vieler Medienunternehmen von politischen und wirtschaftlichen Interessen sind weitere Hemmnisse freier Medien. Auf den 10. Frankfurter Medienrechtstagen am 14./15. November 2011 soll erörtert werden, ob sich die Medienfreiheit in Europa tatsächlich auf dem Rückzug befindet oder es Ansätze für eine Stärkung unabhängiger Berichterstattung gibt. Nutzen europäische Institutionen ihre Möglichkeiten zur Stärkung freier Medien zufriedenstellend? Kann die Qualität der Medien durch Selbstorganisation von Verlegern und Journalisten gesteigert werden und bietet die Medienkonvergenz positive Perspektiven für die Zukunft der Medienfreiheit in Europa?

The statutory basis of the freedom of the media and the press in the European Charter of Fundamental Rights signifies the importance of independent media in Europe. Both freedoms are rightly described as being cornerstones of a free and democratic society. However, direct and indirect repercussions against independent journalists in many European countries seem to indicate inconsistencies between abstract constitutional principles and constitutional reality. The lack of competition between independent media companies and the dependency of many media companies on political and economic interests, for instance, do much to hamper free media reporting. The 10th Frankfurt Days on Media Law, November 14th and 15th 2011, will therefore particularly address these issues in pursuit of the question “Is media freedom in Europe on retreat or are there, quite to the contrary, first signs of a strengthening of independent reporting?”. Do the European institutions use their powers effectively in order to strengthen, complement and support media freedoms? Is it possible to enhance the quality of the media via self-organisation of publishers and journalists and does the media convergence offer positive perspectives for the future of the media freedom in Europe?

MONTAG, 14. NOVEMBER 2011
MONDAY, 14TH NOVEMBER 2011

11.00 Eröffnung | Welcome address

DR. GUNTER PLEUGER | Europa-Universität Viadrina | Viadrina European University | Frankfurt (Oder)

DR. GABRIELE FREITAG | Deutsche Gesellschaft für Osteuropakunde e.V. | German Association for East European Studies | Berlin

11.15 Medienfreiheit in Europa – auf dem Rückzug ? | Media Freedom in Europe – on Retreat?

Vortrag | Report

PROF. DR. ANGELIKA NUßBERGER | Europäischer Gerichtshof für Menschenrechte | European Court of Human Rights | Straßburg

Kommentatoren | Commentators

PROF. DR. WOLFF HEINTSCHEL VON HEINEGG | Europa-Universität Viadrina | Viadrina European University | Frankfurt (Oder)

PROF. DR. HANNES TRETTER | Universität Wien / Ludwig Boltzmann Institut für Menschenrechte | University Vienna / Ludwig Boltzmann Institute for Human Rights | Wien

Moderation | Chair

PROF. DR. JOHANNES WEBERLING | Rechtsanwalt | Attorney-at-Law | Berlin/Frankfurt (Oder)

13.00 Mittagspause | Lunch

14.00 Staatliche Repressionen gegenüber Medien – ist Europa ein „zahnloser Tiger“? | Government Repressions against the Media – Is Europe a “paper tiger“?

Vortrag | Report

PROF. DR. CARMEN THIELE | Europa-Universität Viadrina | Viadrina European University | Frankfurt (Oder)

Kommentatoren | Commentators

PROF. DR. LÁSZLÓ MAJTÉNYI | Károly Eötvös Instituts | Károly Eötvös Institute | Budapest
VIKTORIA SYUMAR | Journalistin / Mitglied des Beirats beim Parlamentsausschuss für Pressefreiheit | Journalist / Member of the Advisory Board of the Parliamentary Committee on the Freedom of the Press | Kiew

Moderation | Chair

DR. GABRIELE FREITAG | Deutsche Gesellschaft für Osteuropakunde e.V. | German Association for East European Studies | Berlin

15.30 Kaffeepause | Coffee break

- 16.00 **Wirtschaftliche Abhängigkeiten – Korruption der Medien und kein Ende?**
Economic Dependencies – Corruption of the Media and no End in Sight?
- Vortrag | Report**
DUNJA MIJATOVIC | OSZE-Medienbeauftragte | OSCE Representative on Freedom of the Media | Wien*
- Kommentatoren | Commentators**
MIRCEA TOMA | Agentur für Medienbeobachtung / Gesellschaft zum Schutz und zur Förderung der Meinungsfreiheit | Agency for Media Monitoring / Association for Protection and Promotion of the Freedom of Opinion | Bukarest
TARMU TAMMERK | Estnischer Presserat | Estonian Press Council | Tallinn
- Moderation | Chair**
MARIUS DRAGOMIR | Open Society Institute | Prag

- 19.00 **Abendempfang | Evening Reception**

DIENSTAG, 15. NOVEMBER 2011

TUESDAY, 15TH NOVEMBER 2011

- 9.30 **Selbstorganisation von Verlegern und Journalisten - Garanten für Qualitätsjournalismus? | Self-Organisation of Publishers and Journalists – Guarantors for high-quality journalism?**
- Vortrag | Report**
DR. MANUEL PUPPIS | Universität Zürich | University Zurich
- Kommentatoren | Commentators**
LJILJANA ZUROVAC | Presserat Bosnien und Herzegowina | Press Council in Bosnia and Hercegovina | Sarajevo
DR. ALES ANTSIPENKA | Belarussischer Journalistenverband | Belarusian Association of Journalists | Minsk
- Moderation | Chair**
MATTHIAS BARNER | Medienprogramm Südosteuropa der Konrad-Adenauer-Stiftung | Media Program South-East-Europe of the Konrad Adenauer Foundation | Sofia
- 11.00 **Kaffeepause | Coffee break**

11.30 **Medienkonvergenz und die Zukunft der Medienfreiheit**
Media Convergence and the Future of the Media Freedom

Vortrag | Report

DR. MATTHIAS TRAIMER | Bundeskanzleramt der Republik Österreich / High Level Group der Europäischen Kommission zur Digitalen Agenda | Federal Chancellery of the Republic of Austria / High Level Group of the European Commission for the Digital Agenda | Wien

Kommentatoren | Commentators

JENS TITTMANN | WESER Kurier digital GmbH | Bremen

PROF. DR. LIUDMILA SCHESTERKINA | Universität Tscheljabinsk | University of Cheliabinsk

Moderation | Chair

CHRISTIAN MÖLLER | theinformationsociety.org | Kiel

13.00 **Ergebnisse der 10. Frankfurter Medienrechtstage / Ausblick auf die 11. Frankfurter Medienrechtstage** | **Results of the 10th Frankfurt Days on Media Law / Outlook on the 11th Frankfurt Days on Media Law**

PROF. DR. CHRISTIAN VON COELLN | Universität Köln | University of Cologne

PROF. DR. JOHANNES WEBERLING | Rechtsanwalt | Attorney-at-Law | Berlin / Frankfurt (Oder)

13.30 **Mittagessen und Ende der Konferenz | Lunch and End of the Conference**

*angefragt | *tbc*

Die Veranstaltung findet statt mit freundlicher Unterstützung von

The Days on Media Law are kindly supported by



Märkische Oderzeitung

Konferenzsprachen | Conference Languages

Deutsch | English | по-русски

Veranstalter | Organiser

Deutsche Gesellschaft für Osteuropakunde

Schaperstraße 30

10719 Berlin

www.dgo-online.org

office@dgo-online.org

Veranstaltungsort | Venue

Europa-Universität Viadrina

Großer Senatssaal

Große Scharrnstraße 59

15230 Frankfurt (Oder)